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体育

上海情缘
爱打网球的“70后”王上

海，出生地却是在中国台湾，

也许是“命中注定”，他和上海
这座城市真的有缘———连名

字里，都有“上海”两个字。

“家里我是‘上’字辈，五

行缺水，祖父给取的名
字‘海’。”王上海笑着

说，“后来真的到了上海工作，

房子又买在滨江，上海早已
经是我的第二故乡了。”

王上海在上海打网球，打出

了一些名气。他和老乡石安搭档，
被很多人称为沪上业余网球界

“第一组合”。从第一届“马网”开
始，“王石组合”就报名参赛，他们

亲身经历了这项赛事的成长，以
及网球运动在马桥的逐渐兴盛。

“过去十几年，上海打球的人少，

网球场地也比较稀缺。在台湾，网
球场比较普及，中小学包括公园

基本都有场地，很多还是免费开
放，所以我们很小就能接触到。现

在，感觉上海尤其是闵行这边的
网球场，越来越多。”

和“王石组合”一样，“年少成

名”的沈祎智聪，也是从家乡河北

秦皇岛“打”到了上海。去年，19
岁的小沈参加了上海一项颇有影

响力的网球挑战赛“一球制胜”，
一路过关斩将闯入决赛收获亚

军。8岁开始练习网球的他，正是
依靠这个特长，以体育生的身份

考入了上海财经大学。这两年，他
都是作为台海队的一员，参加了

团队赛的大师组。“我小时候在老

家那边练球，基本是拿羽毛球场
馆改一下，到‘马网’一看，是全世

界一流球星比赛的地方，感觉真
不一样。”沈祎智聪说。

未来可期
打造一个“顶级”的民间业余

网球赛事，是马桥公开赛的初衷。

十年间，他们从零起步，一直在不
懈努力前行。关于这一点，马桥镇

副镇长吴慧也深有感触。

作为一个马桥人，因为旗忠
网球中心的建成，以及上海网球大

师杯和ATP1000大师赛的连续举
办，吴慧很早就接触到了网球。

“我记得小时候感觉网球好高大
上，是一项‘贵族运动’。”她说，“后

来，我们办起了马桥公开赛，慢慢

从无到有、从小到大发展起来。”

在吴慧看来，“马网”这十年
的进步是显而易见的。一是参赛

人数增多了，第一届只有 200人报
名，现在光青少年组就有将近 500

人，如果不是因为疫情控制规模，
至少会有上千人；二是水平上升

了，不少业余选手都有专业训练的

背景，包括一些退役运动员也都来
参加；三是知名度提高了，已经辐

射整个上海的业余网球圈。2021

年，马桥镇被国家体育总局评为

“全国群众体育先进单位”，“马网”
的贡献自然功不可没。

“如今，网球已经成为马桥乃
至整个闵行区的一块招牌。在马

桥，有 7所小学和初中是网球特
色学校，开设网球课程。我们的模

式是三步走，先进课堂，然后好的
苗子挑选到俱乐部，尖子再进运

动队。”吴慧介绍。
走过十年，马桥网球公开赛

已在业余网球爱好者中播下种子、
生根发芽。作为上海影响力最大、

项目设置最全、参赛人数最多的业
余网球标志性品牌赛事之一，“马

网”正怀揣着梦想期待，奔向下一
个精彩十年。 本报记者 关尹

    明天下午，足协

杯半决赛首回合在
大连打响，申花与海

港将上演“上海德
比”。这是足协杯历

史上第三次“上海德
比”。此前两次，申花

都笑到了最后。特别

是在 2017赛季的足
协杯决赛中，申花力

压对手捧起冠军奖
杯。本赛季中超申花

落入保级组，目前能
争夺的荣誉就是足

协杯冠军，这一次德
比，申花能如愿闯入

决赛吗？
上轮淘汰深圳

队的两回合比赛，申
花踢得很艰苦，这两

天以恢复为主，代理
主帅毛毅军透露：

“队内氛围不错，大
家都做了充分的比

赛准备。我们与上海
海港交战过多次，相

互之间也比较了解，
因此对比赛细节方

面的把控将对比赛
起到决定性的作

用。”
对申花有利的

是海港队阵容受损。

外援洛佩斯重伤无
法上场，阿瑙托维奇
已回到欧洲，穆伊随澳大利亚队备战 12

强赛时也受了伤。不过，海港前两轮足协
杯仍表现出较强的进攻能力，而且与大

连人队的次回合，队内核心奥斯卡复出。
赛前发布会，海港主帅莱科坦言：

“我们知道申花队对于足协杯很有信心，
充满动力。他们有很多有经验的球员，会

冲着一个好的结果去比赛。之前的比赛，

他们没有丢球，防守比较稳固。足球比赛
有很多赢球的方式，看看周三哪一种踢

球的方式笑到最后。我相信我们会利用
自己最擅长的方式去赢得比赛。”

德比战，除了技战术，更多也是心理

层面的较量。对此毛毅军坦言：“我们队
内目前有很多有经验的队员，心态上都

比较平稳。虽然是德比战，但是大家都经
历丰富，不会在心理上有太大的起伏波
动。”中卫冯潇霆表示：“这几天全队都在

积极恢复，努力备战，力求打好比赛。”

首席记者 金雷

上视五星体育频道、 央视五套明
天 15时 30分将转播足协杯半决赛上
海申花与上海海港首回合比赛实况。

国足12强赛主场仍在沙迦
7日凌晨启程前往赛地

文体社会

    牵动人心的国足 12强赛主场，

终于有了定论。昨天下午，中国足协对
外正式宣布，11月中国队与阿曼、澳

大利亚的两场比赛，将继续放在阿联
酋沙迦举行。这也意味着，此前一直有

望成为国足真正主场的苏州，已经“出
局”。根据最新计划，球队将于北京时

间 11月 7日凌晨启程前往赛地。

在完成客场与沙特阿拉伯队的
比赛后，国足于上月 14日返回国内。

过去的一段时间，为了在国内主场比

赛，中国足协拟定了详细的赛事防疫

和竞赛计划，连同主场比赛申请一并
提交给了上级有关部门。但近期国内

出现了疫情反弹，申请终究没能获
批。足协不得不启动备选方案，再次

将主场定在阿联酋沙迦，比赛按亚足
联相关规定也只能空场进行。

这样一来，国足本月仍将无法在

赛场内感受到真正意义的主场氛围，
不得不说是一个巨大的损失。不过，

由于此前球队已多次前去西亚特别
是沙迦参赛，因此对那里的训练、比

赛、生活环境和气候条件相对比较熟

悉和适应。

目前国足正在上海集训备战，

按照计划，球队将于明天与深圳

队、浙江队进行两场热身赛，之后

在 7日飞赴阿联酋。从积分形势

看，中国队如无法在本月的两场

比赛中取得理想的分数，很可

能会在 12强赛竞争中彻底掉

队。因此，与阿曼、澳大利亚

的比赛，足协内部也定调“至

少要拿到 4分”。而在失去

真正主场优势后，想要达

成这个目标，显然会更加

困难。 本报记者 关尹

足
协
杯
半
决
赛
首
回
合
明
天
打
响

上
海
德
比

谁
比
谁
强
？

一个民间赛事带火一项运动

    “十年前，我在这边打球
的时候还找不到几个球友，
现在想要订一块场地都不容
易。”刚刚和搭档打完一场男
双比赛，王上海一边擦着脸
上的汗珠一边感慨，“真的要
感谢马桥公开赛，让业余网
球运动从过去的‘荒漠’变成
了如今的‘森林’。”

上周末，2021 年上海城
市业余联赛马桥网球公开赛
暨网球联赛总决赛，在马桥镇
的旗忠网球中心如期挥拍。今
年，“马网”已经走到了第十个
年头。作为沪上一个传统民间
品牌赛事，十年来它不仅为数
千名业余球员“造梦”，也深刻
影响到一项运动在闵行乃至
上海的发展。

十年
让“荒漠”变“森林”
马网

■ 国足正在上海集训

■ 今年“马网”比赛依然精彩激烈


